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顾客：做了手术，问题不断

徐女士说，她觉得下巴不太美，为了使得整个脸型更加匀称和饱满，
于去年年底在江北尚丽整形美容医院进行了一次自体脂肪填充手术，就
是从自己的身体上抽取一定量的脂肪，然后注射填充到下巴。前后一共
花费了2万元。

手术后她觉得很不舒服，连续好几天出现发炎发烧等症状，也打了吊
针，但情况一直没有得到改善。多次沟通后，今年4月，医院特意从武汉的
整形医院请来专家，为徐女士进行了第二次手术。

第二次手术后，徐女士的情况并没有得到彻底解决，还是断断续续出
现发炎等状况，而且她明显感到自己的脸上有肿块，有时候脸还会变得麻
木。“照镜子的时候，我就觉得自己的脸不对称，非常难看，有时候摸起来，
感觉这脸都不是自己的。”徐女士说，她感到很痛苦，多次到医院讨说法，
但都没有得到满意的答复。

为此，她还去其他医院进行了检查。徐女士向记者出示了两张公立
医院的超声波检查单据，上写“双侧颜面部包块和左颊部低回声结构，考
虑炎症”。

徐女士说，她是尚丽整形美容医院的老顾客，之前在这家医院做过抽
脂等手术，后来看到广告，说老顾客有优惠折扣，才又做了自体脂肪填充
手术，没想到结果却是这样。由于徐女士工作地点不在市区，每次到医院
沟通，来回都要耗费大量的精力和时间，让她身心疲惫。

花2万元 动了2次手术

脸整了 美没了
爱美之心，人皆有之。现在越来越多的人去整形美容医院进行手

术，让自己变得更加漂亮。但如果出现问题，那么后果不仅仅是花钱买
罪受，对今后的生活也会造成一定影响。市民徐女士就遇到了这样的
烦心事。

业内专家：整形手术标准不一，很难鉴定

就此事件，记者也采访了多名业内专业人士。
杨先生是整形美容外科医学博士，副主任医师。他告诉记者，脂肪

移植是无菌手术，所以不应该发生感染；至于脂肪移位，一般也不会发
生。如果要走程序鉴定的话，这个纠纷应该要去医政部门投诉，按照医
疗纠纷处理。如果双方认为有必要鉴定，一般是交由指定学术机构（比
如专门的整形外科医学会）进行鉴定。至于医患之间沟通、护理细节以
及责任划分，确实有点困难，需要双方各自拿出事实，证明自己没有过
错。

杨先生表示，从徐女士提供的照片超声波检查报告来看，确实存在
双侧脸颊不均衡的现象，而且有肿块。如果这是在手术后10天左右，那
么应该是正常的，但如果长时间存在，就有问题——说明脂肪填充过于
集中，手术过程中可能存在不当操作，但具体结果要通过专业的鉴定机
构来确定。

宁波一家三甲医院的整形美容外科主任告诉记者，从具体实践来
看，这样的医疗鉴定比较难。“首先，对美的定义因人而异，很难有一个客
观标准。还有一点就是，确实存在个体差异，有的人恢复快一点，有的人
恢复慢一点。另外，要对手术的全程做监控其实是不现实的，只有从结
果来反推整个过程。”

这位主任提到，如果患者对手术过程和医生资质有疑问，可以向医
院所在地的卫生行政部门查询。“正规的医院有手术全过程记录，一般会
保存5年以内的数据，患者可以付费打印或者复印出来，对之后的维权
很有用。”

这位主任还表示，美容整形手术不是所有医生都可以做的，不同职
称和资质的医生能做的手术是有区别的。“还有，从外地请专家，一定要
在行医所在地进行备案，如果没有备案，那就涉嫌非法行医，这也是患者
要特别注意的。” 记者 毛雷君

医院：已经尽力，具体补偿可以谈

面对记者的采访，江北尚丽整形美容医院孔主任表示，徐女士的情况
他是知道的，双方也进行了多次沟通，但目前还没有达成一致意见。

“说实话，徐女士是我们医院的老客户，我们也很重视她的问题。第
一次手术后，可能出现了一些问题，我们医院也没有回避，而是专门从武
汉请了国内知名的专家来给她进行二次调整手术。后续的手术和住院费
用，我们没有另外收费，体现的也是一个服务的理念。”孔主任说，问题出
现后，医院的客服一直与徐女士保持沟通，并积极推荐术后恢复方案。

至于术后出现的这些问题，孔主任表示可能与个人体质有关，也许是
徐女士术后没有按照医嘱进行恢复。“也许是睡觉姿势不对，或者长时间
吹空调，这些都有可能引发炎症等问题，而且任何手术都是有风险的。”孔
主任说，他们的手术很规范，医生也都有正规的行医资格，手术前也让徐
女士签了各种术前须知文件，并已告知其可能存在的风险。

孔主任说，事情发生后，双方也就补偿问题进行了协商，并且已经到
宁波市医疗调解委员会进行了调解。“徐女士希望我们能退还之前的2万
元费用，而且出现的问题要我们一直负责到底，这个是我们无法接受的。”

孔主任表示，一般来说，整容手术的保质期为两年，行业内没有终身
负责的做法。“但我们会尽量为客户做好后续服务，之前我们有个客户，做
手术已经8年了，我们还为其提供过后续服务。”

记者从双方得到证实，之前医院曾打算给徐女士提供价值6500元的美
容套餐服务，被拒绝；后来医院表示可以将该套餐折现给徐女士，也遭到了
拒绝。

“我去其他医院打听过，如果要做恢复手术，这点钱是远远不够的。”
徐女士说。

孔主任表示，徐女士可以继续向其他医院询价，之后双方还可以继续
就补偿事宜进行协商。他们也希望一次性了断，省得以后双方都麻烦。
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